
Руководство Перми представи-
ло меры поддержки предпринима-
тельского сообщества в связи с до-
срочной отменой ЕНВД. В частности, 
часть дополнительных средств, по-
лученных городом из краевого бюд-
жета, планируется направить на раз-
витие рынка нестационарной тор-
говли. Эксперты и предпринимате-
ли считают, что компенсационные 
меры, предложенные городскими и 
краевыми властями, помогут бизне-
су максимально безболезненно пе-
рейти на альтернативные ЕНВД па-
тентную либо упрощенную систему 
налогообложения.

Мэрия Перми обсудила с пред-
принимателями досрочную отме-
ну единого налога на вмененный 
доход (ЕНВД) с 2020 года в форма-
те круглого стола. Заместитель ми-
нистра экономического развития 
Пермского края Ринат Бекишев 
представил бизнесу инициативу 
правительства региона, касающу-
юся расширения возможностей па-
тентной и упрощенной систем нало-
гообложения.

Краевые власти предложили 
установить единую и максималь-
но низкую стоимость патента для 
объектов розничной торговли, об-
щественного питания, а также ав-
тобусных перевозок. Предлагается 
также добавить в перечень видов 
предпринимательской деятельно-
сти, подпадающих под патентную 
систему, мойку автотранспортных 
средств, производство деревянной 
тары, работы по возведению жилых 
зданий и хозяйственных построек. 
Кроме того, региональные власти 
предложили дифференцировать 
стоимость патента в различных му-
ниципалитетах края. Чем меньше в 
территории объем доходов на душу 
населения и объем товарооборота 
на один объект, тем дешевле будет 
патент.

Предприниматели, которые 
не могут воспользоваться патен-
том из-за федеральных ограниче-
ний, могут перейти на упрощенную 
систему налогообложения (УСН). 
По словам Рената Бекишева, в ка-
честве налоговой базы можно вы-
брать: доходы (по ставке 6%) либо 
доходы, уменьшенные на величи-
ну расходов (по ставке 15%). Он до-
бавил, что для заведений общепита 
в Пермском крае установлены по-
ниженные ставки, при этом в орга-
низации должны работать не более 
15 человек. Краевые власти пред-
лагают отменить это ограничение 
по численности наемных работни-
ков. Таким образом, ставка для них 
составит 4% (налоговая база — до-

ходы) и 10% (налоговая база: до-
ходы минус расходы). Кроме того, 
льготные ставки (2 и 7%) предлага-
ется установить для резидентов ин-
дустриальных и технопарков. Со-
ответствующий законопроект пла-
нируется рассмотреть на сентябрь-
ской пленарке заксобрания. По 
мнению господина Бекишева, эти 
налоговые режимы могут стать аль-
тернативой ЕНВД.

Городские власти отметили, что 
при разработке краевого закона бы-
ли учтены предложения от перм-
ских предпринимателей. «В первую 
очередь это касается расширения 
видов деятельности для патентной 
системы налогообложения и отме-
ны ограничений по численности на-
емных работников для УСН», – уточ-
нили в мэрии.

Принятие решения об отмене 
ЕНВД позволит городу получить 1,3 
млрд рублей из краевого бюджета. 
Эти средства планируется использо-
вать в том числе и на компенсаци-
онные меры для предпринимате-
лей Перми, дополнительные к кра-
евым. «Мы планируем направить 
часть средств на поддержку наибо-
лее массовых и значимых отраслей 
малого и среднего бизнеса», – доба-
вили в администрации.

В настоящий момент мэрия раз-
рабатывает три пакета компенсаци-
онных мер. Первый из них касается 
регулирования рынка нестационар-
ных торговых объектов. В частности, 
планируется возмещать предпри-
нимателям часть затрат, связанных 
с приобретением либо изготовле-
нием типового НТО. «Возможность 
получить компенсацию будет у тех, 
кто уже выиграл аукцион на разме-
щение НТО, и у тех, кто получит ме-
сто для размещения торгового объ-
екта в 2020 году», – подчеркивают 
власти.

Кроме того, предпринимате-
ли смогут получить единовремен-
ную денежную выплату на компен-
сацию части остаточной стоимости 
некапитальных строений, сооруже-
ний в связи с их демонтажом. А так-
же получить субсидии на приведе-
ние входных групп нежилых поме-
щений, расположенных на первых 
этажах зданий центральных улиц 
Перми, в соответствие с установлен-
ными требованиями. Размер этих 
компенсационных выплат сейчас 
обсуждается.

Помимо поддержки предпри-
нимателей дополнительные сред-
ства краевого бюджета планирует-
ся направить на переселение людей 
из аварийного жилья – 835,958 млн 
рублей, единовременную денеж-

ную выплату многодетным семьям 
взамен предоставления земельно-
го участка – 100 млн рублей, а также 
на повышение зарплаты работни-
ков учреждений культуры и допол-
нительного образования – 425,786 
млн рублей.

Присутствовавшие на круглом 
столе эксперты и некоторые пред-
приниматели отмечают, что компен-
сационные меры, предложенные 
городскими и краевыми властями, 
помогут бизнесу максимально без-
болезненно перейти на патентную 
либо упрощенную систему налого-
обложения.

«Сам переход не так страшен, 
особенно для индивидуальных 
предпринимателей, поскольку есть 
возможность перейти на патент-
ную систему. Сейчас она уже рабо-
тает в полной мере, перечень ви-
дов деятельности для патента – в 
три раза больше, чем перечень ви-
дов для ЕНВД. Кроме того, при ЕНВД 
нужно сдавать декларации четыре 
раза в год, а при патенте можно ку-
пить один патент на весь год и боль-
ше никаких документов никуда не 
сдавать», – поясняет кандидат эко-
номических наук, доцент ПГНИУ Та-
тьяна Пащенко.

По мнению гендиректора ООО 
«Фо-Рест», ресторатора Вадима Ях-
нина, ЕНВД сдерживает развитие 
кафе с посадкой более 70 человек 
и ресторанных кластеров. «Я за рав-
ные условия конкуренции: если все 
переходят на упрощенную систе-
му налогообложения – пусть пере-
ходят. А небольшие заведения вос-
пользуются патентом», – поделился 
господин Яхнин.

«ЕНВД изначально вводился как 
временный налоговый режим. Он 
появился во время кризиса для под-
держки малого и среднего бизнеса. 
Причем он действует не во всех ре-
гионах. Например, Москва полно-
стью работает по упрощенке», – го-
ворит директор сети кафе «Тарелка» 
Никита Эсаулов. «На мой взгляд, от-
мена ЕНВД в Перми принесет боль-
ше плюсов, чем минусов. Предпри-
ниматели с небольшими торговыми 
залами могут перейти на патентную 
систему, альтернативную ЕНВД. При 
этом патент выйдет даже дешев-
ле», – отмечает предприниматель.

«Те же, кто переходит на упро-
щенную систему налогообложе-
ния, будут вынуждены более про-
зрачно вести отчетность и учет. Это 
позволит получать кредиты в бан-
ках на большие суммы. Сейчас бан-
ки дают плательщикам по ЕНВД не 
больше 3 млн руб. Предпринимате-
лям на упрощенке дают больше, так 
как банк видит доходы, расходы и 
выручку бизнеса», – добавил госпо-
дин Эсаулов.

Директор кафе «История» Алена 
Белоусова предполагает, что нало-
говая нагрузка на предпринимате-
лей, выбравших вместо ЕНВД упро-
щенную систему налогообложения, 
сократится. Но при этом госпожа Бе-
лоусова отмечает, что нужно знако-
мить предпринимателей с УСН и па-
тентной системой налогообложе-
ния, поднимать уровень знаний. 
Сейчас люди боятся отмены ЕНВД, 
потому что недостаточно информи-
рованы об альтернативах. Предпри-
нимателям надо объяснять и помо-
гать», – считает госпожа Белоусова. 

Также, по ее словам, «было бы не-
плохо снизить общие ставки по УСН 
в регионе». «Тогда было бы совсем 
хорошо», – добавляет предприни-
матель.

Вице-президент Пермской тор-
гово-промышленной палаты Вячес-
лав Белов отметил, что «при пере-
ходе с ЕНВД на другие системы на-
логообложения предпринимате-
лям нужно вести учет». «Стоит поду-
мать об обучении предпринимате-
лей, так как те, кто платил по ЕНВД, 
никогда не вели учета, у них не бы-
ло такой необходимости», – пред-
ложил господин Белов. Глава Пер-
ми Дмитрий Самойлов ответил, что 
краевой уполномоченный по пра-
вам предпринимателей совмест-
но с налоговой службой и профиль-
ным министерством уже «разверну-
ли обучающую программу». «Наши 
городские бизнес-структуры, такие 
как бизнес-инкубатор, после кру-
глого стола получат поручение так-
же заниматься этой темой», – доба-
вил глава города.

Господин Самойлов вспомнил, 
что «на первой встрече представи-
тели бизнеса, работающие в сфере 
питания, высказывали свои сомне-
ния в связи с отменой ЕНВД». «За ко-
роткий промежуток времени мы со-
вместно с представителями пред-
принимательского, научного сооб-
ществ, уполномоченным по защите 
прав предпринимателей Пермско-
го края, министерством экономиче-
ского развития и инвестиций прош-
ли большой путь. Многие предло-
жения бизнеса были учтены, и се-
годня видим совершенно иную кар-
тину», – резюмировал глава Перми.

Администрация  
задумалась о компенсации
Администрация Перми предложила использовать часть 
средств от отмены ЕНВД для компенсаций бизнесу
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